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! ! ! !德国慕尼黑工业大学自然科学
博士，现任中科院上海分院院长、上
海科技大学党委书记、博士生导师，
懂英、德、俄三门外语……在人们眼
中，朱志远是一位成就卓著的科学
家。!"年前，朱志远自己也没想到，
搞了 #"多年核物理的他，后来会和
国家一部法律的诞生有关。
今年 $月 %日，张德江委员长

在全国人大常委会工作报告中说，
我国今年将制定电子商务法、核安
全法、国家情报法等多部法律。而核
安全法，正是担任两届全国人大代
表的朱志远最早领衔提出立法议案
的，之后又在他持续推动下，加快了
编纂制定的步伐。

由于长期从事核物理研究，朱
志远对核能的优势和发展有着比较
深刻的认识。他说，我国对能源需求
很大，而核能是一种清洁能源，对于
环境保护非常有利，发展核能已成
为国家战略。尽管 &年前核能在我
国能源结构中占比不到 #'，但根
据国家中长期规划，#"#"年我国在
役核电机组将达到 ("座以上，占总
发电装机容量的 &'以上，#"$" 年
核电比例将达到 !"'。
一方面，国家要安全高效发展

核能，另一方面公众对核电安全又
很关注。这一切需要用法律制度来
保障。#"!!年发生的日本福岛核电
站事故，让公众对核安全更为关注，

这进一步促使朱志远思考核安全立
法的紧迫性。他认为，应当优化机
制，加强监管，进一步提高核设施与
核技术利用安全水平的重要性。
#"!#年，在十一届全国人大五次会
议期间，朱志远领衔提交了议案，建
议优先推进制定核安全法。
在提交议案前，朱志远做了很多

“功课”，他研究了世界各国的核安全
法律体系，发现世界上所有建有核电
厂的国家，都有这方面的法律，至少
有 $(个国家和地区颁布了《原子能
法》或《辐射防护法》，至少有 )个国
家颁布了《核安全法》。而在我国当前
的核能相关法律法规体系中，核能安
全监管主要依靠一部《放射性污染防

治法》和八部行政法规，以及一些部
门规章，已经远远不能适应我国当下
核安全保障的需要。为此，他建议全
国人大优先制定《核安全法》，设立一
个统一、更高级别的核监管机构，直
接对国务院负责，负责核安全活动的
许可登记和统一监督管理。
这份议案得到了许多代表的赞

同，联名签署后，由上海代表团提交
全国人大，并被列为正式议案。#"!$
年，核安全法被全国人大常委会列
入立法规划的第二类———预备类，
之后，全国人大常委会加快推进核
安全法的立法工作。

去年 !!月，核安全法草案终于
提交全国人大常委会一审。相关专家

在人民日报发表评论说：“这不仅对
中国核能发展蓝图下保障核安全具
有重要作用，而且对填补中国核法律
空白具有里程碑意义。”核安全法草
案一审已经通过，很快要进入二审，
今年将制定完成。这让朱志远十分振
奋。“全国人民代表大会是最高国家
权力机关，立法是它最重要职能。当
了两届代表，我觉得人大代表的重要
责任，就是对国家
重大事项，包括立
法，提出自己的见
解，贡献自己的力
量。”朱志远说。
特派记者 邵宁

潘高峰 姚丽萍

核物理学家和一部法律的诞生
全国人大代表朱志远推进!核安全法"制定步伐

! ! ! !大会上仔细听认真记，小组会
上频频发言，参加讨论话匣子打开
是常态……今年是全国政协十二届
委员履职的最后一年，做委员已经多
年的两位在沪全国政协委员胡卫、周
桐宇，依然像当年第一次担任委员出
席两会时那样，活跃、忙碌、积极，他
们交提案、献实策、谈体会、建良言，
珍惜分分秒秒的履职时光，为改革发
展、改善民生鼓与呼。

足迹遍布边远特困地区

几十年深耕教育园地的胡卫，每
年都会提交大量涉及教育的提案，
“素材”都是他跑基层第一线得来的。
几年里，他先后赴 !$个省市自治区，
分别就职业教育、民办教育、义务教
育均衡发展、农村留守儿童教育、学
前教育等重大问题，进行调研，足迹
遍布城市、农村、边疆民族、连片特困
地区，了解党政关切和民生关注。
每次调研后，胡卫都利用掌握

的第一手资料和数据，精心撰写议
政建言文章，核实情况，梳理观点，
提出对策，反复推敲，几易其稿。

胡卫对学前教育情有独钟，倾
注了不少心血。去年 !#月，胡卫参
加“重视发展学前教育”专题组，到
甘肃进行专题调研，走访了兰州市、
临夏州、定西市的幼儿园，他发现，
幼儿园因编制导致专业幼师不足，
有编制的教师也出现提前退休的情
况等问题。他分析根源，用心撰写文
章，提出对策建议。
履职 &年间，胡卫立足本职，把

教育科研和参政议政有机结合，先
后提交提案 )"多件，涉及教育、医
疗、科技、文化等方方面面，其中“提
升教育经费使用效益”、“培育核心价
值观”两件提案，分别被列为 #"!$、
#"!&年全国政协重点督办提案。健
全科研经费管理制度等提案，被政府
相同部门采纳并转化为政策。

一年开展数十次调研

作为一名成功的企业家，来自
青联界别的周桐宇委员，履职目光

更多地投向了青少年，青年就业创
业，青少年的安全教育、精神卫生、
普通学校设立特殊教师等问题，以
及解决自闭症儿童、留守儿童、随迁
子女等遇到的困难等。她每年提交
的五六件提案，大多涉及这些内容。
尽管打理企业工作繁忙，周桐

宇总要抽出时间，开展参政议政的
调查研究，走访职工，开座谈会，向
群众了解情况，还向专家请教，一年
都要进行数十次调研。有一次在街
道调研时，有人向她反映，我国留守
儿童现象非常普遍，他们无法得到
正常关爱、保护、教育和引导，从而
产生心理障碍和行为偏差。周桐宇
联系相关部门和留守儿童家庭，全
面了解其现状，并马上撰写了提案，
建议研究建立一套关爱“留守儿童”
的长效机制，对在关爱“留守儿童”
大行动中表现优异的中小微企业给
予税收优惠和政策扶持等。
在一次志愿者服务中，周桐宇接

触到了“彩虹妈妈工作室”，一个由自
闭症儿童家长组建的公益性服务机
构。经过几天的亲身体验，她感受到
自闭症家长的生活艰辛，也为患儿的
康复训练以及日后的社会生活感到
担忧。周桐宇想为他们做点什么。
她去专业医师处请教自闭症患

者的康复训练，与部分患儿家长进
行沟通，得知自闭症家庭尤其是学
龄前自闭症儿童的家庭，对康复教
育机构的需求日益增加。周桐宇马
上写提案，希望实施财政补贴，向大
龄自闭症患者的监护人或实际照料
人，发放津贴和提供最低生活保障
等。她向“彩虹妈妈工作室”捐款 !"

万元人民币，支持其对社会自闭症
患儿的公益康复训练。
周桐宇还很执着，做委员十载，

有一个提案她年年提，提案的角度
各有不同，主题只有一个：千方百计
促进青年就业创业。她说：“政协委
员就要为政府分忧解难，为基层群
众维护切身利益勇于担当！”

特派记者 江跃中 方翔
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一趟趟跑基层
一次次写提案
两位在沪全国政协委员的故事

! ! ! !工信部部长苗圩在两会记者
会上称，要增加中高端消费品供
给，全面提高奶粉、尿布、药品、马
桶盖、电饭煲等产品的质量和档
次。加强市场监管，打击假冒伪劣，
厚植工匠文化，打造更多享誉世界
的“中国品牌”。苗圩同时表示，“国
货当自强！”

苗圩部长的发言也在网络上
得到了热烈反响。网友表示，国货
在自主研发、品牌服务等方面有了
不小的进步。网友“托斯卡利亚”指
出，“无论是汽车、手机、空调，优秀
的中国品牌遍布各个领域，国货正
在走向自强之路！”

有网友联想到了此前国人疯
狂采购日本电饭煲、马桶圈的旧
事。网友“上进姐”表示，“国货当自
强，希望不只是口号，而是行动。”

“最亏的一点是，日本马桶圈还都
是中国制造的。”网友“康景”坦
言，“中国制造”名声在外，却在中
国本土受冷落，这背后的问题值得
深思。

为国货点赞的同时，也有网友
表示要理性看待这个问题。“国货
在进步，但一些尖端产品还存在差
距。”网友“牛仔很芒”指出，“比如
马桶圈，国内品牌技术已然一流，
但在人性化设计以及质保服务上
还是有待提高。”

网友“小羊军团”分析称，国产
品牌的问题在于数量跟上但质量
没跟上，而消费者对质量的追求压
倒对价格的追求。“便宜没好货，好
货不便宜。国货现在做到了便宜，
但重要的还是提高质量。”

网友提出问题的同时，也为国
货出起了主意。网友“*+,+”提议“中
国制造”应该及时转型为“中国智
造”。“创新永远是第一生产力，提

高自主研发能力，让国货能有属于
自己的核心驱动，才能走得更远。”

一句“国货当自强”，反映出目
前国内生产和消费的矛盾：一方面
是产业低端产能过剩，中高端供给
不足；另一方面是人民逐渐增强的
消费能力和日趋高端的消费观念。
在供给侧改革的大背景下，国货品
牌急需改变。

这种转变要靠长年累月的积
累，而不是拔苗助长的浮躁。注重
科学创新，重铸国货内核。加强服
务意识，提升国货价值。传承工匠
精神，国货强者恒强。这都是“国货
自强”之路上所必须要做的。

国货不断发展，国人也应树立
正确的消费观，理性看待琳琅满目
的洋货，同时也要对努力自强的国
货保持信心。相信当国货品牌努力
革新，民众保持自信之时，“国货当
自强”绝不只是一句口号。

新民网 卞英豪

国货当自强 品质须提升

! ! ! !今年是本届全国政协委员履职的最后一年，昨天下午，
全国政协十二届五次会议新闻出版界别小组最后一次讨论
会结束了，李从军、白岩松、唐宁等委员，分别在一幅新闻出
版界别委员的“毕业季全家福”大照片上签名留念，他们互
道珍重，互相勉励，表达“履职之心不毕业”的情怀。

特派记者 张龙 江跃中 方翔 摄影报道
履职不毕业 扫二维码
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